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एनपीपीए द्वारा जांच 
                         

807.  श्री िरुई वाइकोोः 
                 
 क्या रसायन और उववरक मंत्री यह बताने की कृपा करेंगे कक : 
 
(क) क्या राष्ट्रीय भेषज मूल्य लनधावरण प्रालधकरण (एनपीपीए) ने अकू्तबर, 2024 में आवश्यक 

िवाओं की मूल्य ववृि की अनुमलत िेने से पहले िवा लनमावताओं के िावों की जांच की थी 
कक कलतपय आवश्यक िवाओं का उत्पािन अव्यवहायव हो गया है; और   

(ख) यकि हां, तो तत्संबंधी ब्यौरा क्या है और यकि नह ,ं तो इसके क्या कारण हैं? 
  

उत्तर 
 

रसायन एवं उववरक राज्य मंत्री (श्रीमती अनुवप्रया पटेल)  
 

(क) और (ख): जी हााँ। औषलध ववलनमावताओं के िावों की जांच, िवाओं की अलनवायवता; वह अवलध 
जब से वे मूल्य लनयंत्रण के अधीन हैं; ववगत तीन वषों में एपीआई कीमतों का रुझान; संभाववत 
कमी संबंधी मामलों, यकि कोई हो; और ववलनमावण कंपलनयों से आवश्यक िवाओं को बंि करने के 
ललए प्राप्त हुए अनुरोधों जैसे मापिंडों को ध्यान में रखते हुए एक अतंर-मंत्रालयी सलमलत (आईएमसी) 
द्वारा की गई थी, जजसमें कें द्र य औषलध मानक लनयंत्रण संगठन (सीड एससीओ), स्वास््य सेवा 
महालनिेशक (ड जीएचएस) और राष्ट्रीय औषध मूल्य लनधावरण प्रालधकरण (एनपीपीए) के प्रलतलनलध 
शालमल थे। ववस्ततृ जांच के आधार पर 8 औषलधयों के केवल 11 फॉमूवलेशनों की कीमत में ववृि 
को मंजूर  ि  गई, जबकक इस प्रकार की ववृि हेतु 77 फॉमूवलेशन के संबंध में अनुरोध प्राप्त हुए 
थे।  
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